

El Eco de Navarra

Diario independiente * Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Anuncios en primera plana, 1 peseta
línea; anuncios ordinarios en segunda
plana, 20; rotativos, 35; anuncios
preferentes tercera plana, 15; annu-
cios cuarta plana, 10; línea sencilla.
Trasporte de correo, coste adicional.

La no devoción del periódico por los suscriptores de fuera de la
capital, indica que continúa el abono.

Redacción, Administraciones o Imprenta: Pasaje de Valencia, 28
y calle de San Gregorio, 25, bajos.

Campana injusta

Dice el insigne Menéndez Pelayo, en su hermosa obra titulada «Historia de los heterodoxos españoles», que «Dios suscitó la Compañía de Jesús, (entre otros fines) para defender la libertad humana, que negaban los protestantes con salvaje ferocidad».

Hoy, sin embargo, se persigue en nombre de la libertad a la benemérita Compañía. Luego, no cabe duda: la libertad que se invoca para perseguir a los jesuitas, no es la verdadera libertad humana; es, por el contrario, aquella que fué calificada por León XIII de «licencia absurda».

Así se explica que los partidarios de la libertad moderna odien a la inclita Compañía, que nació para, entre otras cosas, defender la verdadera libertad.

La guerra, por otra parte, que los anticlericales hacen constantemente a la Compañía de Jesús, es lógica en ellos, pues mientras no dejen de ser lo que son, tienen que ser por naturaleza enemigos mortales de los Jesuitas.

En efecto: la Compañía de Jesús vino al mundo con la misión de combatir al Protestantismo y sus efectos; y el anticlericalismo o anticatolicismo actual es descendiente directo del Protestantismo. ¿Cabe paz ni tregua siquiera entre los Jesuitas y los anticlericales? Estos, al combatir a aquéllos, responden a los requerimientos de su paternidad y de su historia; y los Jesuitas, al combatir al anticlericalismo, prosiguen cumpliendo su misión.

Una deferencia se observa en esa lucha natural y perpetua: la de los procedimientos y armas que emplean los combatientes. Los jesuitas usan únicamente, como corresponde a la santidad de su causa y de su instituto, las armas que suministran la razón y la justicia, forjadas al calor del celo por la gloria de Dios y de la caridad para con sus prójimos, aunque sean sus encarnizados enemigos: éstos, los anticlericales, se valen de la mentira y la calumnia, para presentar como antipática y odiosa a la inclita Compañía y a cada uno de sus individuos.

Actualmente recuerdan los anticlericales con satisfacción el hecho abominable de la expulsión de los jesuitas de España en tiempo de Carlos III, y, como es de esperar de ellos, presentan el asunto en forma sofística, para que sus lectores deduzcan la conveniencia de repetir aquel atropello, que Menéndez Pelayo califica de «feroz acto de embravecido despotismo», de «iniquidad, que aún está clamando al cielo», y de «odiosa conculcación de todo derecho».

La insensatez de los anticlericales les hace llegar en la apología de la expulsión de los jesuitas hasta suponer, mejor dicho, la mala fé los lleva al extremo de decir que los jesuitas son la personificación del oscurantismo, enemigos del progreso de las ciencias y las letras, rémora de la cultura y todo lo demás que quieren decir de igual jaez.

Por fortuna, no hay quien crea nada de eso, que probablemente tampoco es creído por los mismos que lo afirman. Pero eso no ha de privarnos de la satisfacción de poner a la vista de ellos el siguiente párrafo de la ya citada obra del ilustre Menéndez Pelayo. Hablando de los jesuitas expulsados de España «sin forma de juicio ni proceso», que marcharon a Italia, dice:

«El efecto que produjo en la república de las letras italianas su llegada, sólo se comprende leyendo algunos escritos de entonces, especialmente la oración pronunciada por el abate Antonio Monti, en la apertura de estudios de la Universidad de Bolonia, en 1781: «Apens habría quedado en Italia (exclamaba Monti) vestigio de las buenas letras y de los estudios, ni hubiéramos podido llegar a los venideros

monumento alguno digno de la inmortalidad, si por un hecho extraordinario, que asombrará a todas las edades, no hubiera venido desterrada a Italia, desde el último confín del mundo, tanta copia de ingenios y de sabiduría». La historia de los trabajos literarios de los Jesuitas expulsos podría un libro entero, que tenemos propósito de escribir algún día y que otro escribirá, si nosotros no lo hacemos».

«Abí tienen los anticlericales, por si quieren utilizarla en su noble campaña contra los jesuitas, una prueba del oscurantismo de estos soldados de Cristo, cuya expulsión desean. — G. E.»

Kochansky

Todos cuantos estuvimos anteanoche en el teatro vimos a Kochansky emocionado cuando al final del concierto estalló una estruendosa ovación mezclada con aplausos, de gritos de entusiasmo.

Kochansky salió varias veces al palco escénico y cuando supo que el público quería volver a verle, cogió su violín y arrancó de sus cuerdas las juguetonas notas del zapateado, como queriendo dar una prueba de afecto a Pamplona interpretando una obra más del gran pamplonico, Rey del violín.

En la última conversación que tuve con el genial violinista él ya dentro del vagón y yo colocado en el estríbo de la Compañía, Kochansky palabras veladas por la emoción que exteriorizaban todos sus sentimientos, todas las sensaciones que en él despertaron las ovaciones del día pasado.

Kochansky, que es casi un niño, habla también como los niños con esa sinceridad con esa ingenuidad infantil que convierte las palabras en espejos que retrata el alma.

—Yo guardaré perfectamente el recuerdo agradabilísimo que llevo de Pamplona.

Los aplausos que he obtenido en la patria de Sarasate me enorgullecen y me animan mucho más que los que recibo en otros sitios.

El público de Pamplona es un público *charmant*, yo no podré olvidar la nunca, y os ruego que dignéis a todos que a donde quiera que yo vaya llevaré el recuerdo de Pamplona y siempre que haga una tournée por España vendré a este pueblo, el más bello país que he visto, para tocar el violín ó simplemente para visitarle.

—Je suis heureux d'avoir reçu à Pamplona l'approbation éclatante que j'ai reçu. Si yo fuera español vendría todos los años en la época de vuestras fiestas.

Kochansky hablaba con pasión de Pamplona.

Al arrancar el tren. Kochansky tendióme su mano exclamando:

—Au revoir!

Y el tren partió llevando a ese joven polaco gloria del Arte que Dios sabe lo que será todavía!

Acompañaban a Kochansky don Santiago Vengoechea y don Santos Lyspiur.

El señor Lespiur acompañará a Kochansky en el concierto de Zaragoza.

También acompañaban a Kochansky Mr. Grandille, su administrador con su bella esposa. — G.

CORREO EXTRANJERO

Marruecos

Refieren de Tanger que recientemente ha sido conducido a dicha capital un numeroso grupo de prisioneros hechos a las hordas del Raizulí.

Iban cargados de cadenas y muchos de ellos ostentaban horribles heridas. Al entrar gritaban: «Alá protéja a Abd-el Azis, nuestro amo. Nuestro cautiverio es el castigo con que expiamos la falta de haber escuchado a Raizulí, el maldito».

Aseguran que el famoso rebelde se ha internado más a la parte montañosa de Africa.

Las autoridades marroquíes declaran que el Sultán, amparándose en que se trata de casos de fuerza mayor no atenderá las quejas de los europeos sobre daños y perjuicios que haya podido causarles el Raizulí y las campañas libradas contra éste.

Alemania

En Berlín espérase con ansiedad el discurso que Bulow ha prometido pronunciar en el banquete que se celebrará en la Cámara de los Señores.

triza para acudir en su auxilio. Vos que sois su hermano debéis protegerla.

Ricardo estuvo a punto de decir que él era pobre y nada podía hacer; pero por temor a su robusto primo, balbuceó:

— Haré todo cuanto pueda, Darío.

Este estrechó su mano por primera vez después de muchos años, y le dejó consagrado al atavío de su persona. Ricardo se puso su traje bordado de plata, y colocó con coquetería su sombrero sobre los bucles naturales de su cabellera rubia, porque en una época en que era de moda entre personas de distinción las grandes pelucas empolvadas, Ricardo ostentaba con vanidad su cabellera rubia y naturalmente rizada.

Aquella noche puso un más cuidado en su atavío, porque estaba invitado a una cena que un cierto barón del condado del Oesta llamado Sir Ludovico Mortimer, daba a una alegre y equívoca compañía de amigos de Ricardo. El barón eclipsaba a este por la elegancia de su traje y afectación de sus maneras, habiendo merecido de las damas que formaban su sociedad, por la gracia de sus figuras al bailar un minué, y aquella expresión doble de candor y de perfidia que Darío había observado en la posada, manifestábase con menos disimulo entre la asamblea que aquella noche llenaba los salones de su casa.

El barón parecía tener el don de estar en todas partes: su casa era de terciopelo blanco bordado de rosas, cuyo corazón estaba formado por pedería falsa, el puño de sus es

peño, y podría decirse casi impuesta después de la colosal y deslumbrante faena, que el año último hizo con el único toro que llegó a matar!

Ahora era cuando había más deseos de ver a Montes... y ahora es cuando hay que renunciar para siempre a ello.

«Pobre Montes!... A pesar de su procedencia *nea* (fué sacristán de una parroquia de Triana) era tan buen torero como excelente amigo.

Daba gusto hablar con él porque no era de esos andaluces que se las echan de tener *golpes*. Acaeso su sordera, fuese un motivo para mostrarse menos locoz que otros. Temía molestar obligando a los demás a gritar un poco.

Cuando fui con él a Bayona, al ver Antonio en la taquilla del cambio, en Hendaya, a toda su cuadrilla preparándose para adquirir *guita* francesa, exclamó:

—Aquí *toos* cambiamos *ma* que *er* *Gayo*. Blazquito se asombró al oír esto. Su *matador* no solía hacer chistes.

Era hombre muy metódico; se acostaba temprano, ahorra mucho, y quería tan entrañablemente a su familia, que no era raro verle después de una corrida en Bilbao, tomar el tren para Sevilla... debiendo tener en Logroño al domingo siguiente.

«Pero... iba a dar un abrazo a los suyos!

«Descanse en paz el valiente trianero, el noble amigo, el hombre culto y modesto, que fuera de su casa sentía las nostalgias del hogar, y dentro de ella hacía gala de un corazón tan grande como el que demostraba tener en la plaza! — F.»

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Sumarios

Pamplona. — Por lesiones, sin proceso de I. d. — Contra M. I. por desobediencia y amenazas a la autoridad.
I. d. — Contra E. A. y otros, por desobediencia.

Señalamiento

Tafalla. — Vista del juicio civil ordinario de menor cuantía promovido por doña A. A., contra la Sociedad «E. T. A.», sobre pago de pesetas como indemnización por un accidente del Trabajo. Defensor, señor Rodríguez; procurador, señor Izquierdo.

Campos y mercados DE NAVARRA

El estado atmosférico que en esta comarca hemos tenido durante la semana, alcanza a toda la provincia. Lo mismo en la Ribera que en la Montaña y en la zona media hace tiempo seco, con fuertes escarchas por las mañanas y sol espléndido durante el día.

Hasta ahora los hielos no han causado daños a los sembrados de cereales, aunque su influencia en éstos hace que en algunos pueblos las nuevas plantas no aparezcan tan alegres y lozanas como en las semanas anteriores. Sin embargo, los beneficios rayos del sol las reaniman, y la humedad que, en general, tienen los campos, las mantiene y vigoriza.

Por otra parte las escarchas impiden en algunas localidades comenzar las labores del campo hasta hora avanzada de la mañana; pero esto no nos priva de poder decir que el temporal reinante favorece la ejecución de las tareas agrícolas de la temporada.

Estas principalmente consisten en la plantación de vides americanas y preparación de terrenos para la misma. En esa importante empresa realizan nuestros viticultores esfuerzos dignos de éxito y recompensa; pues son muchos los que se dedican con afán a la reconstrucción de los viñedos, que en otro tiempo fueron la principal riqueza de Navarra, a pesar de lo costoso que necesariamente resulta la empresa por causas conocidas é inevitables.

En algunos pueblos se desaniman, porque a esas dificultades económicas se junta la paralización de la venta de vinos, pues tienen abundantes y de excelente calidad, y nadie los solicita.

De lo demás no habiendo variación importante que registrar, darán noticias las siguientes

Notas locales

Erró Los sembrados de cereales presentan mediano aspecto, y lo mismo sucede en los prados de pasturaje.

en medio de la más profunda oscuridad.

—¿Qué quiere decir esto? ¿te has dormido? — exclamó con acento agridado Ludovico.

—Sí... señor... me he dormido — murmuró un hombre con ronco acento.

—¿Te has embriagado, bribón? Trae una bujía pronto.

—Ya, ya busco, voy a encender...

Oyóse el ruido de la piedra en el eslabón, prendióse yesca inflamable, y en breve una bujía derramó su luz sobre el semblante del hombre que había hablado.

Aquel criado estaba embriagado en efecto; su rostro estaba sucio, su cabellera enmarañada; su corbata, anudada a un lado, parecía una cuerda destinada a ahorcarle, y el querer mantenerse derecho, se balanceaba, recorriendo con mirada estúpida los rostros de los recién llegados.

Ricardo se estremeció al ver a este hombre pero no fué por su aspecto de embriaguez: el criado de Sir Mortimer era el capitán Duke!

A las cuatro de la mañana Ricardo se despertó del sueño de la embriaguez; y lo primero que hizo fué apodarse de un papel, en el que trazó despacio y con dificultad las siguientes líneas:

«A Darío Merkhan, en casa del Conde de C. — St. James Square.»

Y dentro estas cuatro regiones:

«Jorge Duke no ha muerto; lo he visto

Estos días hay bastante hielo en las primeras horas de la mañana.

En los campos hay mucha humedad, y el abono mineral ha producido buen efecto.

Fuente la Reina

Hace tiempo seco con fuertes hielos. Los labradores se emplean en los hondalanes unos, y otros en abonar las vides americanas.

También hace ya tiempo que comenzaron el arranque de injertos y barbados de vides americanas.

El aspecto del campo es bueno; esta semana se han vendido algunas partidas de vino, siendo buenos en color y sabor.

Hay mucha compra de estacas, barbados é injertos de vides americanas.

Falces

Se están llevando con mucha prisa los trabajos de elección de planta de los viveros que en esta localidad tiene la Diputación, empleándose en ello muchos peones y bastantes mujeres.

También se emplea mucha gente en la siembra de ajos, que en esta localidad es artículo cuya cosecha suóne mucho.

En este año parece que se nota muy poca animación en la plantación de vid, pues comparada con años anteriores es muy poca la prisa que la gente se dá a esa clase de trabajos, si bien es verdad que hay mucha poca humedad para hacer plantaciones en seco y además de que aquí las existencias de vino quajay nadie viene á buscarlo, por más que hay bastantes buenas clases.

Los sembrados en seco y en regadío tienen buen aspecto, aunque en el campo no hay tanta humedad como les conviene.

De granos hay abundancia para la venta, y de aceite existencias regulares.

La demanda de cereales es regular y la de aceite, como la de vino, escasa ó mala.

Murchante

El tiempo constante é igual; fuertes escarchas por la noche, y sol espléndido entre día.

Los propietarios siguen empleando a los peones en las operaciones de plantar vides americanas, ó preparar las tierras para éstas.

Reina

Reina bastante calma en la venta, tanto en granos como en líquidos.

Se han vendido pequeñas partidas de vino y de trigo.

Hay abundantes existencias de vino y regulares de aceite.

Ledosa

Durante el día brilla el sol admirablemente pero las mañanas y tardes son sumamente frías efecto de los grandes hielos que caen.

El aspecto de los sembrados continúa siendo bueno.

Mérida

Tenemos tiempo primaverales.

El estado de los sembrados de cereales es muy bueno.

La demanda de granos está paralizada.

Biurrua

Se observa algún movimiento en la demanda de cereales con tendencia al alza.

Hay ajustadas varias partidas de trigo al precio de 20,75 reales robo.

A pesar de caer por las mañanas fuertes escarchas, el tiempo está magnífico, y los agricultores lo aprovechan con toda actividad en las faenas propias de la época.

El estado de los sembrados es bueno, si bien no se les ve brillar como antes con motivo de los últimos hielos.

Peralta

Después de unos días muy fríos de viento Norte, seguimos con tiempo sereno y despejado cayendo unas escarchas mayúsculas; a consecuencia de las cuales en el campo no se puede trabajar hasta el medio día.

La recolección de oliva está casi por terminada, dando un resultado en aceite solo regular, por la epidemia de la negrilla que tienen la mayor parte de los olivares, y pegándose a 20 reales el robo.

En los campos de regadío y seco presentan buen aspecto los sembrados.

La gente se emplea en layar las tierras para que los hielos las dejen en buen estado.

También se va plantando alguna viña, aunque los viticultores están retraídos por lo caros que valen los barbados.

Lorea

Los sembrados están inmejorables. El tiempo está primaverales aunque con fuertes hielos. Mucha demanda de líquidos.

Son muchos los peones que se ocupan en hacer hondalán para plantar vides americanas.

«noche en una casa del barrio de Ohel...»
A vuestras órdenes.
R. Markhan.
IX.
La casa de Chelsea

Darío había dejado a Londres para ocuparse de los negocios de su principal, cuando el mensajero llevó la carta de Ricardo a su casa.

Una semana pasó antes de que volviera a su morada y encontrara la carta de su primo. Estrujó aquel papel, apenas leído, y se dirigió a casa de su primo Ricardo.

—¿Qué significa todo esto? — exclamó presentándole el papel.

—Ya lo veis — repuso Ricardo con ademán estúpido.

El abuso del vino y de los licores dejaban difícilmente funcionar su inteligencia aún en los mejores momentos.

—¿Qué significa esta carta? ¿Jorge Duke en Inglaterra? ¿Jorge Duke en Londres? ¿Mentis, Ricardo, mentis!

—No os exaltéis — murmuró Ricardo, y cerrando el libro en que leía, apoyó el codo en la almohada y después dijo a Darío:

—Dadme siquiera tiempo de recoger mis ideas. ¡Qué he mentido! No digis tales cosas a un hombre como yo. Preguntad por las cercanías de Coven Garden si no quise matar un día a un capitán que me habí

El capitán fantasma

de la muerte de su marido, y si Jorge es un hombre que hace el oficio que vos decís su cadáver habrá ido a parar a alguna costa lejana y nunca se sabrá.

—Está ausente hace año y medio: si pasa siete años ausente, sin dar noticias de su persona Miily queda en libertad para casarse.

—¿La ley lo autoriza?

—Así lo tengo entendido: año y medio pasado ya; aguardaremos cinco y medio, que nos parecerán un soplo, halagados por tan dulce esperanza.

Ricardo que no podía resistir a la tentación de morficarse; repuso:

—No me asombraría ver aparecer cualquier día al capitán; no es hombre que se deje arrastrar tan fácilmente la vida.

—Esperad, Ricardo — exclamó Darío con vehemencia — no he venido aquí para hablaros de las esperanzas ilusorias de dos esposas; vengo a decir que si el capitán no vuelve, vuestra hermana será una mujer abandonada y sin recursos, porque la renta de sus propios bienes es insignificante para vivir; yo quiero que nada le falte, pero mi carácter de primo no me au-

Villafrauca

El miércoles último se hizo el último pago de la remolacha cultivada en esta villa, habiendo dado el resultado de 5.914 toneladas...

Los sembrados están buenos, las viñas de regadío también, pero no las de secano.

Los olivares, medianos, y los prados, bien.

Se ha vendido un vagón de habas.

Lerin

Llevamos unos días de fuertes escarchas y hielos, quedando por las tardes el hielo muy despejado...

El estado de los sembrados es satisfactorio.

San Martín de Ux

Se trabaja mucho en las labores de hondalón para hacer plantaciones de vides americanas.

El tiempo está muy bueno para estos trabajos.

Se está verificando la molienda de la oliva, con escaso resultado en cuanto a la cantidad.

Mendigorria

Se han vendido esta semana 3.000 cántaros de vino, quedando regulares existencias de ese artículo para la venta.

Las de aceite son abundantes y las de cereales reducidas.

Los campos sembrados de cereales presentan aspecto halagüeño, habiendo en la tierra humedad suficiente.

Tafalla

Tiempo seco, con fuertes escarchas y hielo.

El estado de los sembrados es bueno, y también el de las viñas, habiendo en el campo humedad suficiente...

Lumbier

Sin tener que añadir ni quitar nada a lo dicho en mi carta anterior sobre el estado de los campos, digo hoy que se trabaja con la mayor actividad en la ejecución de hondalones para plantar vides americanas.

Pitillas

Tenemos un tiempo magnífico, pues desde principios de semana, por las mañanitas salimos con grandes rosadas, pero durante el día disfrutamos de una temperatura que parece no es propia de la estación...

En el presente año, como era de suponer, se están preparando muchos terrenos para la plantación de vid americana.

Las plantaciones de vid americana se llevan a cabo unas a pozo y otras a barra...

En el presente año, como era de suponer, se están preparando muchos terrenos para la plantación de vid americana.

Las plantaciones de vid americana se llevan a cabo unas a pozo y otras a barra...

sequian en Guernica el día 20 a su Diputación de aquella provincia.

Se admitió en el Manicomio al demente Gregorio Jauregui, de Estella.

Se autorizaron diversas peticiones de arbitrios de Viana, Fontallas y Narvarte.

Se facultó al Ayuntamiento de Mérida para nombrar depositario; a los de Burgui, Murillo el Frío, Lerin, Sada y Murieta para enagenar terrenos...

Fueron nombrados vocales de las Juntas de Abastos de Caseda y San Martín de Ux...

La Diputación se enteró del nombramiento de practicante para el distrito de Arriba, hecho por el Ayuntamiento de Estribar a favor de don Guillermo Zorita.

Se denegó una solicitud del Concejo de Baquedano sobre denuncias de ganados, debiendo cumplir los preceptos legales para el nombramiento de guardas.

Se accedió a una solicitud de don Pedro Sanz, de Bearin, sobre conducción de ganado, y se denegó otra del mismo sobre venta de vino.

Se admitió la renuncia del concejal de Carcastillo don Nícomedes Iturralde.

Se denegó el aprovechamiento solicitado por el Concejo de Anoz, así como la concesión de la indemnización exigida al Concejo de Urbicain.

Notas teatrales

Vaya un aplauso entusiasta para la señora Ferrer que estuvo anoche admirable, así, admirable.

La señora Ferrer es una gran artista.

También volvió a ser muy aplaudida la señorita García de Haro, que cantó muy bien.

Adelante, bebé, a subir, a llegar, que ha comenzado su carrera muy bien.

El señor Meana, el señor García Soler y el señor Barrenas, muy bien.

Hoy va «La Bohemia».

¡Ah, a todos nos parecía muy requebrado que las señoras del coro salieran de pantalón largo!

¡Señores, se puede arreglar lo de la calefacción? porque no se puede estar en el teatro con el humo que sale por las regillas.

GARCILASO

GACETILLAS

A las once se celebraran mañana en la iglesia parroquial de San Juan Bautista solemnes funerales por el eterno descanso del alma de la virtuosa señora doña Dionisia Irujo y Miguellena...

Es de esperar que el fúnebre acto se vea muy concurrido dadas las simpatías que tiene en Pamplona la familia del señor Jorge a quien enviamos, así como a toda su familia nuestro sentido pésame.

La Diputación foral de Navarra trató en la sesión celebrada ayer de la invitación que ha recibido del Alcalde de Durango, para asistir al banquete que se celebrará en Guernica en honor de la Diputación de Vizcaya...

A este banquete asistirán la Diputación de Vizcaya en pleno y comisiones de las de Guipuzcoa y Alava.

La Diputación de Navarra, ante las reiteradas instancias del Alcalde de Durango, acordó enviar también a Guernica una comisión de su seno.

La formaarán los diputados D. Manuel Larraya y don Ulpiano Errea y el Secretario de la Corporación señor Goroñabal.

La comisión marcha hoy para Durango, de donde saldrá mañana a las ocho en un tren especial que conducirá a los invitados a Guernica.

El día 29 se celebrará una carrera de andarines entre uno de Arruz (Larraya) y otro de Amézqueta, a correr desde Tolosa hasta la cadena de Lomberri.

Ambos apuestan 3.500 pesetas.

Se encuentra enfermo de algún cuidado el conocido platero don Juan Florenzano.

Celebraremos su alivio.

Para las plantillas orgánicas de los cuerpos de nueva creación con que se aumentan las guarniciones de Ceuta, Melilla y Mahón, se han pedido a los regimientos de infantería de esta región sargentos voluntarios, para ir a aquellas plazas, haciéndose extensiva esta medida a los maestros de banda y cabos de cornetas y tambores.

Ayer a las cuatro de la tarde se verificó la conducción del cadáver al cementerio de la preciosa niña Alegria Bafón.

El fúnebre acto se vió muy concurrido.

Sobre la carroza figuraban varias coronas.

Hoy a las once se celebrará, según tenemos anunciado, la Misa de Gloria.

La Sociedad de Artesanos celebrará mañana Junta general en uno de los salones del Vínculo, con objeto de tratar de asuntos de interés para dicha sociedad.

Tenemos entendido que muchas personas de Pamplona tienen el propósito de ir a Vitoria el día de la manifestación católica, para unirse a ella.

Mañana tendrá lugar en el Circo Labarta una gran función matutina dedicada a los niños, en la cual se obsequiará a éstos con bonitos regalos, tomando parte en dicha sesión el señor Charles Lamas y Mr. Augusto.

Se encuentra enferma de gravedad hasta el punto que ayer tarde se le administró con urgencia el Santo Viático la distinguida señora doña Antonia Compta, viuda de Garbalena.

Hacemos votos por el pronto y total restablecimiento de la paciente.

Como tenemos anunciado, ayer a las once de la mañana se reunió en el Gobierno civil la Junta provincial de Sanidad, para adoptar las medidas necesarias a fin de evitar la propagación de la «glosopea»...

Los reunidos acordaron aprobar por unanimidad las medidas de precaución adoptadas por el gobernador desde que se tuvo noticia de la aparición de la «glosopea».

Ordenar al inspector provincial veterinario para que gire una visita de inspección a los lugares donde se supone existen focos epidémicos, y para que sobre el terreno adopte las medidas convenientes.

Publicar en el «Boletín Oficial» una nueva circular dando cuenta de los acuerdos de la Junta de Sanidad, y por último autorizar al gobernador civil para que suspenda las ferias de ganado que a su juicio puedan ser causa de la propagación de la «glosopea».

En la «Gaceta» de Madrid del miércoles último se publica la lista de los aspirantes a la plaza de secretario de Sala vacante en esta Audiencia...

El beneficiado de la Catedral D. Gumersindo Iraizoz predicó un elocuente sermón, exponiendo magistralmente los deberes de una religiosa, cuales son, servir, padecer y trabajar.

Cantado el Te Deum y terminado el acto, se retiraron los invitados al locutorio, en donde se les obsequió con pastas y helados.

Reciban la nueva novicia y su señora madre doña Josefa Igoa, viuda de Goyeneche, nuestra más completa enhorabuena...

Por el Gobierno civil de la provincia ha sido «probado» el expediente de la mina titulada «Isabelita» (número 1.896)...

El día 5 de Febrero próximo a las diez de la mañana se celebrarán los exámenes para expedir certificados de capacidad según previene el reglamento de minas.

Nuestro estimado corresponsal de Peralta nos participa que se han celebrado los reuñates para el arriendo de los arbitrios municipales...

Con el «Boletín Oficial», de ayer se reparte en forma de folleto el programa de temas para el ejercicio teórico en las oposiciones a la plaza de secretario de Sala de la Audiencia de Pamplona.

En casa del vecino de Andricain amigo nuestro don Ciriaco Armendariz se cometió el día 13 del corriente un robo consistente en 20 robos de beza, algunas gallinas y varios efectos.

Los ladrones, que aprovecharon la noche para perpetrar el delito, forzaron una puerta falsa, lo que prueba que los ladrones conocían la casa...

Como hasta la fecha no se ha recibido en el gobierno civil oficio alguno que denunciara este robo, excitamos a la celosa guardia civil de aquel puesto para que practique las debidas averiguaciones de busca y captura de los ladrones.

En el arma de infantería se ha concedido el retiro a tres tenientes coroneles, dos comandantes, tres capitanes de la escala activa y otros tres de igual empleo de la de reserva.

En Caballería le ha sido concedido el retiro para Pamplona, al comandante don Juan Prado y al de igual empleo don Victoriano Altamir Sabad.

En Administración Militar le ha sido concedido el retiro al Comisario de Guerra de segunda don José Pomareda y Soler.

Estos días se ve muy concurrida la sesión vermout que se celebra en el Teatro Circo.

Mr. Augusto es cada día más justamente aplaudido.

El programa cinematográfico resulta bastante variado, y en él se anuncian algunos estrenos estos días.

También sigue cosechando muchos aplausos el excéntrico Charles Lamas.

El ingeniero agrónomo de esta región don Tomás Risueño, ha sido ascendido a jefe de negociado de segunda clase.

Reciba nuestra más cordial enhorabuena.

La Hermandad de la Pasión del Señor celebrará su función anual en la parroquia de San Agustín mañana domingo.

Por la mañana, a las siete y media, habrá Comunicación general de Hermanos.

A las diez se expondrá S. D. M., se cantará Tercia, durante la cual habrá Misa rezada y a continuación se celebrará la solemne cantada por la capilla de música de San Agustín...

Terminada la función, se reservará el Santísimo Sacramento. El lunes 21 a las diez, se cantará una Misa de Requiem en sufragio de las almas de los Hermanos difuntos.

A pesar de las diligencias practicadas por la guardia civil, hasta la fecha se desconoce el paradero de un hijo de don Felix Atozqui, de esta vecindad.

Ayer debió en esta Audiencia el nuevo abogado don José Andrés.

De su informe no podemos ocuparnos, porque interviene en una causa que por ser querrela sobre injurias, se celebra a puerta cerrada.

Damos la enhorabuena al nuevo letrado.

Le ha sido concedido el retiro para Murieta en el cuerpo de la guardia civil de esta comandancia al guardia León Zozaya Donazar.

En la propuesta de destinos del presente mes, se han acordado los siguientes, correspondientes a oficiales de esta guarnición:

El capitán don Victor Martínez Sánchez de la Caja de Tafalla número 80 a la de reserva de Plasencia; don Rafael Gastesi Valentini, de la reserva de esta ciudad al regimiento de América número 14; don Prudencio Durantes Sánchez, de la Zona de esta capital al regimiento de la Constitución número 29; don Juan Contreras Cano, de la reserva de Tafalla, a la de Valladolid.

parece ser que en Tudela se trabaja activamente para organizar una novillada a beneficio de aquel hospital.

El presidente del Nuevo Casino Eslava ha tenido la atención de invitar a un concierto que se dará esta noche a las nueve en los salones de dicha sociedad el eminente violinista Paul Kochansky...

Ha llegado a esta capital el ingeniero electricista de una casa de Barcelona, para instalar en el Manicomio Navarro varios aparatos eléctricos destinados al tratamiento de los alienados reclusos en dicho establecimiento.

Segun nos dice nuestro querido corresponsal de Mérida, continúa en estado grave el practicante titular de aquella villa, don Gil Fernández, cuyo restablecimiento deseamos.

Nuestros queridos amigos los oficiales del regimiento de caballería de Almansa don Luis de Vicente, don Ramon Franch y don José Granados han sido destinados a prestar servicio, respectivamente, en los regimientos de María Cristina, de guarnición en Madrid; Lanceros de Farnesio, de guarnición en Valladolid, y Dragones de Montesa, de guarnición en Barcelona.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestros amigos de San Adrian don Amado García y don Constanco Azconas, que han venido a Pamplona comisionados para gestionar asuntos de muchísimo interés para la citada villa.

Desearemos que sus gestiones sean favorables.

Dr. Mañeru Roncal: Enfermedades del estómago.—Consulta diaria de diez a una.—Zapatería 32.

La operación de comprobación y marca, de las pesas, medidas y aparatos de pesar y medir, correspondientes a Pamplona, se verificará en los días 1 al 9 de Febrero inclusive.

La contrastación en los pueblos del partido judicial, se verificará en los mismos pueblos los días que el Fiel contraste ó sus delegados, anuncien a los Alcaldes respectivos.

Mañana domingo, se celebrará en la iglesia parroquial de San Nicolás de esta ciudad, la acostumbrada función dedicada al Dulcísimo Nombre de Jesús, con Tercia solemne y Misa rezada a las diez en punto...

Se encuentra en Pau el Excmo. Señor conde de Guendulain, distinguido amigo nuestro.

En la carta que ayer publicamos de nuestro ilustrado corresponsal en Irarzun, un error material hizo decir que «todo el ganado que llegaba a aquel mercado era reconocido por un veterinario» cuando el hecho es que solo fue reconocida una parte del mismo...

Ha aquí algunos de los festejos que Tudela prepara con motivo de la visita del señor Gasset según leemos en el «Nuevo Tudelano» de ayer.

Las calles aparecerán engalanadas, colgados los balcones, é ininidad de cohetes serán lanzados al espacio.

Después de breve descanso, saldrá el señor Gasset en el automovil del señor conde de Gabardá, con dirección a Corella y Alfaro, regresando la misma tarde.

Por la noche será obsequiado el joven exministro con una cena en la Fonda de la Unión, donde se hospeda.

La Banda Municipal, ejecutará una serenata, y en los principales edificios de la ciudad, lucirán espléndidas iluminaciones.

En la fachada de la Fonda referida se prepara fantástica iluminación, destacándose del fondo del cuadro luminoso, las iniciales R. G.

Día 20.—A las diez de su mañana recepción de Autoridades y Comisiones de Tudela y pueblos interesados.

A las once, mitin en la plaza de toros.

A la una de la tarde, banquete popular en el salón del Circolo de la Unión Mercantil.

El acto será amenizado por la banda municipal, así como la despedida al señor Gasset, que tendrá lugar a la hora del tren correo.

El Alcalde ha invitado a la Diputación, diputad Cortes y provincial, ayuntamientos de Pamplona, Tafalla, Estella, Aoz, Tarazona, é todos los de este distrito y a los de la zona regable.

Sea bienvenido a Navarra el joven ex-ministro.

Han marchado a Zaragoza nuestros queridos amigos don Santiago Vengoechea y don Santos Laspiur.

El señor Laspiur acompañará a Kochansky en el concierto de Zaragoza.

Hoy «seguramente», celebrará sesión nuestro Excmo. Ayuntamiento.

Han marchado a Valtierra nuestro querido amigo don Domingo Guzmán de Frutos y su bella esposa doña María Luisa Vida.

Médico especialista.—Mañana 20 es el último día que estará en Pamplona el Médico Especialista Director del Gabinete Mecanográfico de Madrid...

Cultos en San Ignacio.—El día 20 del actual, domingo tercero se celebrará la función de la Archicofradía de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro con los actos siguientes:

Por la mañana.—La comunión será a las siete y media.

Por la tarde.—El ejercicio a las seis, con rosario, plática, lectura de favores y recomendaciones, exposición, estación y reserva.

En el gobierno civil se expidieron ayer ocho licencias de caza.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Plantas ingeritadas, Enfermedades de los ojos, «La Bandera», Venta de casa en Pamplona, Arriendo, Olite.—Venta de una casa, importante para los labradores. Se vende, sillas, Cocinera, Yrazu y Compañía, Automóviles, Agente marítimo, Remolacha forrajera, Traspasa.

HAN FALLECIDO: En Lodosa doña Estanislao García Berdonces y don Hermenegildo Martínez Espinosa.

R. I. P.

Nuestra información

Conferencias telefónicas De la región Alava

Vitoria 18 (8 noche). A Guernica La Diputación de Alava ha acordado enviar a Guernica, para que asista a la fiesta que allí se va a celebrar, una comisión de su seno.

Componen esa comisión los señores Velasco, presidente; Guinea, vicepresidente, y Montejo. Mañana al mediodía marcharán a Bilbao.

Los ferrocarriles La Diputación ha acordado prestar todo el apoyo que sea necesario a la compañía francesa que trata de construir los ferrocarriles de que di cuenta ayer.

Al mismo tiempo la Diputación dirigirá comunicaciones a las Diputaciones vascas manifestándoles que sería conveniente prestaran el mismo apoyo a la citada compañía, por tratarse de un asunto de verdadera importancia para toda la región vasco-navarra.

La Junta de Sanidad se reunirá mañana a fin de tratar de los medios que será preciso poner en práctica para acabar con la epidemia de la glosopea que tantos estragos está produciendo.

De viaje Mañana marchará a Bilbao el secretario de esta Sucursal del Banco de España que ha sido destinado a Bilbao.

Apoyo La Diputación de Alava ha acordado prestar decidido apoyo a la Academia vascacongada que se trata de fundar.

El acuerdo consiste también en decir a las Diputaciones de Navarra, Vizcaya y Guipuzcoa que la Diputación de Alava no podrá prestar apoyo metálico por estar el erario provincial bastante menguado.

Conferencia agrícola En Labasida ha dado una conferencia sobre cuestiones agrícolas el director de la Granja modelo señor Adriola.

Este señor trata de dar más conferencias en la provincia y en la Rioja. El corresponsal.

La Diputación de Alava ha acordado prestar decidido apoyo a la Academia vascacongada que se trata de fundar.

En Labasida ha dado una conferencia sobre cuestiones agrícolas el director de la Granja modelo señor Adriola.

Este señor trata de dar más conferencias en la provincia y en la Rioja. El corresponsal.

ADMINISTRACION FORAL

Se resolvieron favorablemente varias instancias de reclamaciones catastrales de Leoz, Oroz-betelu y Lana; y se denegaron otras de los mismos Ayuntamientos.

Se resolvió un expediente de don Victoriano Larraya, señalando cuando debe pagar derechos de peage en el portazgo Monreal en sus viajes al molino de Yarnoz.

Se ordenó al Alcalde de Alsasua, exija de los vecinos denunciados por cortas abusivas de leña las indemnizaciones correspondientes.

Se aprobó la subasta y adjudicación de de servicios de la barca de Liédana sobre el rio Isti, hecha por el Ayuntamiento a favor de don Hipólito Echavarrí.

Aceptando la invitación hecha por el Alcalde de Durango, se ha nombrado una comisión compuesta de los Diputados señores Larraya y Errea y el secretario señor Goroñabal para asistir al banquete con que se honra a los señores Alcaldes de Vizcaya ob-

Guipuzcoa

San Sebastian 18 (9 noche)

Enfermo

Se encuentra enfermo el alcalde de esta capital señor marqués de Rocaverde.

Un thé

Los señores barones de la Torre han obsequiado hoy con un thé á sus numerosas relaciones.

Con este motivo han desfilado por el palacio de la aristocrática familia las más distinguidas personas de San Sebastian.

Regalo á los Reyes

Hoy ha estado expuesta al público la vajilla que San Sebastian regala á los Reyes.

Se trata de una soberbia vajilla que se compone de 219 piezas, de plata oxidada y todas las piezas tienen los escudos de San Sebastian y de la familia real.

La llevarán á Madrid el alcalde y dos concejales.

Partidos de tenis

El domingo empezarán en la cancha del Recreation Club los partidos de lawn tennis para conquistar las copas que ofrece dicha sociedad.

La posesión de estas copas durará un año, y los partidos se jugarán cada mes, y al fin del año se jugará el partido entre los dos bandos triunfantes.

Toma de posesion

Hoy ha tomado posesión de la dirección de la banda municipal el señor Gabiola.

Mañana comenzarán los ejercicios para cubrir las vacantes de músicos que hay en dicha banda.

Boda

En el mes de Febrero contraerán matrimonio la bella señorita donostiarra Pepita Illana con el Procurador de los Tribunales don Modesto Aramburu.

El correspondiente.

Vizcaya

Bilbao 18 (10,20 noche)

Sesión borrascosa

Hoy ha celebrado sesión nuestro Excmo. Ayuntamiento.

La sesión ha sido muy borrascosa.

El concejal republicano señor Vega Heredia presentó una moción pidiendo al Ayuntamiento que acordase constancia en acta del sentimiento que la había producido la conducta de los Ayuntamientos de Vizcaya que asistieron á la manifestación católica.

Esta extraña moción produjo un fuerte alboroto.

Los concejales nacionalistas y los carlistas pedían que no fuera admitida dicha moción por ilegal y socialistas y republicanos insistían en que era perfectamente legal lo solicitado por el señor Vega Heredia.

Entre unos y otros se cruzaron frases de grueso calibre, hasta que el escándalo terminó retirándose del salón de sesiones los concejales carlistas y nacionalistas.

Solamente quedó de estos el teniente de alcalde carlista señor Acebal el cual manifestó que el Ayuntamiento de Bilbao no tenía nada que ver con lo que hicieran los demás Ayuntamientos de Vizcaya, y que además si aquellos Ayuntamientos asistieron á la manifestación católica lo hicieron cumpliendo la voluntad de sus administrados.

Al terminar estas manifestaciones abandonó también el salón.

Púsose á votación la moción, y por unanimidad se aprobó.

Además parece que el Alcalde trata de imponer multas á todas las bandas de música que tomaron parte en la manifestación y á los Ayuntamientos todos por haberse disparado cohetes sin permiso de la Alcaldía.

Es muy comentado todo esto aquí en Bilbao.

CALDERÓN.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 18 (6 tarde)

Para Estella

La Gaceta publica hoy una Real orden, por la cual se autoriza al Ayuntamiento de Estella para desviar el curso del agua que aprovecha del río Urderra.

Lo de las Asociaciones

A la hora de costumbre hemos visitado al ministro de la Gobernación, para recibir las noticias ó impresiones del día; y así va el resultado de nuestra entrevista con el conde de Romanones.

Este ministro ha tenido una conferencia con el señor Francos Rodríguez, presidente de la comisión del proyecto sobre asociaciones en el Congreso.

Han tratado de los trámites que hay que realizar respecto de dicho proyecto de ley por lo tocante á las reformas ó enmiendas proyectadas; y han quedado de acuerdo acerca de todo lo que hay que hacer para poner á debate dicho proyecto reformado ó para reformarlo á tenor de lo convenido.

Le hemos preguntado si se reanudaré la discusión del repetido proyecto de ley en el Congreso el lunes próximo, y el conde nos ha dicho que lo duda, pues entendiéndonos que las primeras sesiones de dicha Cámara habrán de ser dedicadas á la discusión de las actas pendientes.

El espada Montes

De Méjico se ha recibido noticia telefónica de que anoche murió en aquella ciudad el afamado matador de toros Antonio Montes á consecuencia de un puntazo que recibió el domingo último.

Tal noticia ha causado honda impresión no solo á los entusiastas del famoso diestro sino á todos los aficionados á la fiesta nacional.

Los espadas Fuentes y Bombita han

participado la noticia á Mazzantini, interesándole para que vea de conseguir de la Compañía Transatlántica economía en los gastos de transporte del cadáver de Montes á Sevilla.

Y Mazzantini ha telegrafado al marqués de Comillas, que está en Barcelona, interesándole para que en el coste del traslado del cadáver en un vapor de dicha Compañía se haga la rebaja posible.

Hablando con el presidente

El marqués de la Vega de Armiño ha despachado, como todos los días con el Rey, durante la entrevista más que de ordinario.

Al salir, se ha mostrado á los periodistas satisfecho de la conversación que acababa de tener con el Rey.

Le hemos preguntado sobre lo que habría de tratarse en el Consejo de ministros que se decía iba á celebrarse hoy; y nos ha contestado que hoy no habrá Consejo; que éste se celebrará mañana, y en él se adoptarán probablemente acuerdos sobre asuntos parlamentarios.

A nuestra pregunta sobre si se pondrá á debate el lunes próximo en el Congreso el proyecto de ley sobre asociaciones, ha respondido que lo ignoraba, porque eso es de la incumbencia del presidente de la Cámara.

Lo de Barcelona

El conde de Romanones dice que desde anoche no ha conferenciado con el gobernador civil de Barcelona.

Las últimas noticias acusan tranquilidad después del incidente producido por el artículo de «La Tralla» de que hablamos anoche.

En ese incidente no resultó herida ninguna persona ni tampoco destrozos materiales. Cree que los tiros solo tuvieron por objeto hacer ruido.

El fiscal entiende en el asunto, pero el conde de Romanones duda que el artículo de «La Tralla» sea penable.

De todos modos sobre el asunto han conferenciado el ministro de la Gobernación y el de Gracia y Justicia, sobre lo que las autoridades de ambos órdenes deban hacer.

De Marina

El señor Jácome ha estado tratando con el ministro de Hacienda sobre puntos relativos á la aplicación de las reformas introducidas en el presupuesto de Marina.

Premios á catadráticos

El ministro de Instrucción pública ha puesto hoy á la firma del Rey un decreto sobre concesión de premios á los profesores de universidades, institutos, &c, que más se distinguen en el desempeño del cargo.

Los aspirantes á premio presentarán sus solicitudes en la primera quincena de Octubre, consignando y acreditando los servicios extraordinarios que hayan prestado; las lecciones prácticas y otros actos que hayan realizado, y los trabajos de sus alumnos.

Sobre esos expedientes informarán la Junta Superior y el Consejo de Instrucción pública.

Y los premios serán adjudicados en el mes de Diciembre.

Disciplina escolar

También ha puesto á la Real firma el ministro de Instrucción pública un decreto para que el reglamento de disciplina escolar se aplique en todos los establecimientos docentes oficiales, excepto en las escuelas de arquitectos y de ingenieros industriales.

Toreros de faros

El ministro de Fomento ha llevado hoy á la firma de S. M. un decreto, según el cual los nombramientos de toreros de faros cuyo sueldo sea inferior á 1.500 pesetas, se harán por Real Orden, y los nombrados disfrutarán derechos pasivos.

Ferrocarriles y puertos

Otro decreto de Fomento firmado hoy por el Rey autoriza para presentar á las Cortes la reforma de la ley de ferrocarriles secundarios.

También han sido firmados otros decretos sobre concesión de subvenciones á juntas de obras de puertos.

Ferrocarriles internacionales

Por último el Rey ha firmado un decreto relativo á los proyectados ferrocarriles transpirenaicos, concediendo plenipotencia al marqués del Muni, nuestro embajador en París, para ratificar el convenio hispano-francés sobre dichas vías férreas.

Bolsa de Madrid

COOTIZACION OFICIAL COMPARADA

Table with exchange rates for various locations including Deuda perpetua, Idem fin de mes, Idem fin próximo, etc.

Table with exchange rates for Cables and Changes over Paris (tanto por ciento).

Table with exchange rates for Cables over London (pesetas por libra esterlina).

Table with exchange rates for Cables over Buenos Aires (oro).

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 18 (11 noche)

Crónica regia

D. Alfonso ha recibido hoy en audiencia á una comisión de estudiantes de la Universidad Central, la cual ha solicitado del monarca su augusta cooperación al solemne acto de homenaje al eminente sabio navarro Santiago Ramon y Cajal.

Esta tarde ha estado en Palacio á

ofrecer sus respetos al monarca, el Emmo. Arzobispo de Valladolid.

Los Consumos

La comisión parlamentaria de Consumos se ha reunido hoy en el Congreso con asistencia del ministro de Hacienda, para examinar el proyecto y aclarar algunas cláusulas cuya redacción ofrece algunos puntos dudosos.

También se trató de la modificación de algunos artículos quedando encargado el señor Navarro Reverter de redactar unas nuevas conclusiones que someterá en seguida, acaso mañana mismo, á la Comisión para que esta pueda formular el dictamen lo antes posible.

Mañana continuará la Comisión trabajando.

El ministro de Hacienda muéstrase muy satisfecho de la labor de aquella, y cree que el proyecto no ofrecerá dificultades parlamentarias que hoy no probable que solo se presente un voto particular.

Lo de Barcelona

El señor Lerroux ha enviado á Barcelona un enérgico telegrama, protestando del artículo del semanario «La Tralla» que ha dado lugar á tumultuosas manifestaciones.

El conde de Romanones ha confirmado la noticia de haberse reproducido la manifestación de anoche como protesta contra el citado semanario.

Respecto al parecer del ministro acerca del mitin católico que el domingo ha de celebrarse en la Ciudad Condal, dijimos que no sabía si llegaría á verificarse.

Todo depende, añadió, del incremento que tomen las manifestaciones de ayer y hoy.

Parece ser que á consecuencia de las mismas hay varios detenidos.

Las autoridades han tomado algunas precauciones para evitar la repetición de grupos.

Gasset á Tudela

Esta tarde el señor Gasset acompañado de varios de sus amigos ha salido para Tudela, donde celebrará el domingo la conferencia sobre política hidráulica, de que he comunicado noticias en otra ocasión.

Los republicanos

Mañana, bajo la presidencia del señor Salmerón, se reunirá la minoría republicana con objeto de precisar su campaña parlamentaria futura.

Tren retrasado

El correo de Asturias ha llegado esta tarde á Madrid con cinco horas y media de retraso á causa del descarrilamiento de un tren de mercancías en Venta de Baños.

Este incidente tuvo la vía interceptada en dicho sitio, siendo este el motivo del retraso de varios trenes que no pudieron continuar su viaje hasta después de dejar libre la vía.

En dicho descarrilamiento no ocurrieron desgracias personales.

Los señores huéspedes!

Esta tarde ha habido algún revuelto entre la gente política á causa de haberse dicho que en la calle de la Lealtad, y en la casa donde vive el señor Maura, habia gran número de carruajes estacionados, con la particularidad de que algunos cocheros y lacayos ostentaban gabanes y libreas oficiales y de conocidas casas aristocráticas.

Confirmado el hecho alguien se apresuró á averiguar el hecho que motivaba aquella reunión en el domicilio del jefe del partido conservador; resultando que se trataba de una de las varias sesiones que suele celebrar el Patronato del correccional de Santa Rita, de cuya institución es presidente don Antonio Maura.

El conflicto del pan?

En vista de la amenaza de los panaderos de subir mañana el precio del pan el señor Aguilera ha conferenciado esta tarde con algunos patronos con objeto de hacerles desistir de su propósito.

Aun cuando el resultado de la conferencia diése ha sido satisfactorio, el Alcalde ha adoptado algunas medidas, encaminadas á asegurar al vecindario la adquisición del indispensable artículo en buenas condiciones.

Al efecto, entre otras medidas se han dado grandes facilidades á los pueblos y capitales próximos para la entrada en Madrid de todo el pan que les sea posible remitir.

Garbanzos que hacen daño

En el cerro de la Plata varias mujeres se hallaban dedicadas á la faena de ensacar garbanzos, cuando una de las enormes pilas de sacos ya llenos que á su alrededor habia, derrumbóse, cogiendo debajo á cuatro ó cinco mujeres que resultaron contusionadas de más ó menos gravedad, excepto una, cuyo estado inspira serios temores.

Esa infeliz sufrió la fractura de la columna vertebral.

De provincias

Noticias de Barcelona.—La carne cara.—Esperando á Mella.—Por Cajal.—Escuelas navales.

Barcelona.—Esta tarde se han reproducido las manifestaciones contra el periódico «La Tralla».

La policía ha logrado disolver los grupos sin apelar á medidas de violencia. No obstante reina bastante agitación, y creése probable que, alegando este pretexto el gobernador no autorice la celebración del mitin, católico del domingo.

Ha sido detenido un anarquista llamado Magin Marcet, que trabajaba en una fundición de hierro, y donde parece ser, que sin ser observado por sus jefes se dedicaba á la construcción de unos aparatos que podían utilizarse como explosivos.

Después de prestar declaración fueron detenidos dos sujetos amigos de Marcet.

—Esta mañana los estudiantes de la

Advertisement for Doña Dionisia Irazoqui y Miguélana de Jorje, featuring a cross logo and text about her death and spiritual services.

Advertisement for 'LA BANDERA' insurance company, listing the director Don Francisco Cernuda y Planas and office locations.

Advertisement for 'De madrugada Motines' (at night riots), discussing social issues and student movements in Madrid.

Advertisement for 'Cementos Portland' (Portland Cements), mentioning the Sociedad Anonima and its products.

Advertisement for 'Gran Tejería Mecánica' (Large Mechanical Weaving), detailing services and locations.

Advertisement for 'Notas extranjeras' (Foreign Notes), including news from Paris and Cartagena.

Advertisement for 'Chocolatero' (Chocolatier), advertising various chocolate products.

Advertisement for 'Hermosos viveros de olivos' (Beautiful olive groves), offering olive trees for sale.

Advertisement for 'Nodriz' (Nurse), offering childcare services.

Anuncios recomendados

Plantas inertadas con las mejores variedades, se venden. Informarán Zapatería 36, D. Apestequia, Pamplona. 4-2

Enfermedades de los ojos
CLINICA DEL DR. ARNAL
TREINTA Y CINCO AÑOS especialista en enfermedades de la vista.
Consulta diaria, de DIEZ a UNA de la mañana y de TRES a CUATRO de la tarde.
GRATIS los martes y sábados de DOCE a UNA para los pobres.
Navas de Tolosa, número 5, principal, derecha, Pamplona. 20-11

"La Bandera", Esta empresa de los depósitos de los reclutas que les toque para activo en el próximo reemplazo, mientras no se acredite haber ingresado el sustituto. -10

Venta de casa en Pamplona

Se vende la casa número 71 de la calle de Jarauta. Informarán calle de San Miguel número 20 piso primero. 6-4

Arriendo En la calle de Mañeta número 14 bis se arrienda la planta baja con horno para cocer pan, tienda y habitación.
Entendese con su dueño que habita en la misma casa piso segundo, don Tomás Armendariz. 8-3 p

Olite.—Venta de una casa

Particularmente y por llana se vende la casa número 4 de la calle del Fondo de dicha ciudad que perteneció antes a don Martín del Frago. La persona que desee adquirirla puede entenderse con don Andrés Martínez Chueca, vecino de dicha ciudad quien informará por estar en su poder los títulos de propiedad de la misma. 15-6

Importante para los labradores

Y VETERINARIOS
Con el FORMOL y el CRESYL se cura la GLOSPEDA en los ganados. Pídanse precios e instrucciones a la importante casa de Productos Químicos de don José Ibarra, de San Sebastián (Guipúzcoa). 8-7 (a)

Se vende una máquina de coser, bovina central. Informará Eduardo Ruiz, en Falces. 8-8

Sillas Se echan asientos de rejilla a 8 reales y medio y se acomoda toda clase de servidumbre a 1 pesetas. Pellerías 90, bajera. -10

Cocinera Ofrece sus servicios en calidad de interina en casas particulares ó establecimientos.
Angela Mendía, calle Descalzos 41 2.º. 4-3 p

Yrazu y Compañía

BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos Aires
Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Irizar, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajosa.
Representante en Pamplona don Miguel Jaunsarás, calle Eslava, número 30. 90-89

Automóviles Venta de automóviles de las mejores marcas, nuevos y de ocasión. Accesorios para los mismos. Pídanse catálogos y condiciones.
ELORRIO, LONDAIZ y ESPADA
"Garage Victoria" SAN SEBASTIAN -9

Agente marítimo

El más antiguo en Navarra, dedicado desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilita pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios más baratos que se conocen y ofrece más garantías que esta casa.
Dirigirse Zapatería 36 y Mayor 10.
DOMINGO APEZTEGUIA.
Encargado en Estella, Adrian Zuzua.
Casa en Buenos Aires Chacabuco 314-100

Remolacha forrajera Hay en arrobas de venta al precio de 0'85 pesetas. Dirigirse a don Leandro de la dicación en dicha villa.

Traspaso Por tener que ausentarse de esta ciudad el dueño del almacén de la calle San Nicolás número 5 se traspasa el mismo.
Darán razón en dicho almacén. -4

AGUA DE LUECHES

PURGANTE Y CURATIVA

Por sus virtudes antiséptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, hipertensión, etc. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en competiciones con sus similares nacionales y extranjeras desde 1884, se le concedió el

Antiparasitaria, antihéptica, antiséptica, antiscrofúlosa, antibiliosa y reconstituyente. Osmosenta y cuatro años de uso general.

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LU... convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tía, manzanilla ó flor de...
de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones.

Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

El Eco de Navarra se halla de venta:
En San Sebastián: Librería de Hijas de Aramburu y Biblioteca de la Estación.
En Vitoria: Kiosko del señor Alonso, Plaza de Bilbao.
En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45.
En Madrid: Kiosko de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos.
En Zaragoza: Kiosko de don Antonino García, Plaza de la Constitución.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cadiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 5 de Enero, 2 Febrero, 2 y 30 Marzo 27 Abril, 25 Mayo, 22 Junio, 20 Julio, 17 Agosto 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre y 7 de Diciembre, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sean 22 de Enero, 19 de Febrero, 19 Marzo, 16 Abril, 14 Mayo, 11 Junio, 9 Julio, 6 Agosto, 3 Septiembre, 1 y 29 Octubre, 26 Noviembre y 24 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra China, Japón y Australia.

Línea de Cuba Méjico.—Servicio mensual a H bna y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en la Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba, é Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Genova el 21 de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Combinaciones con distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2.

Línea de Canarias.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 22 directamente para Tanger, Casa blanca Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bi-mensual, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea. Regresan de Fernando Poo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que a la ida, para Cádiz y Barcelona.

Línea de Tánger.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes, para Tanger, con extensión a los puertos de Algeciras y Gibraltar.

Salidas de Tanger: martes, jueves y sábados para Cádiz.

Redenciones á metálico

A LOS MOZOS DEL REEMPLAZO DE 1907 QUE HAN DE SER SORTEADOS EL DIA 10 DE FEBRERO DE DICHO AÑO
El Banco ARAGONES DE SEGUROS, con domicilio en Zaragoza, Coso 31, ciudad Anónima, constituida legalmente con arreglo a las leyes vigentes y un capital de 2.500.000 pesetas.
Admite seguros del sorteo de dichos mozos, para ser redimidos á metálico las Cajas del Estado.
También admite seguros dotales para niños y niñas, de 1.000 á 5.000 pesetas.
Para precios y detalles dirigirse al Representante del Banco Aragones en Navarra, MARTIN ECHEGARAY, Estafeta 72 Pamplona. imp -14

UNA SENORA

ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto Escríbir á Carmen G. P. García, Aribau, 24, primero, Barcelona.

Nuevo almacén de música

Arilla, Garcia y C.ª
CONSTITUCION, 4, PAMPLONA
Selecto repertorio de obras religiosas y profanas de las ediciones más importantes nacionales y extranjeras.
Pianos y armoniums de las marcas más acreditadas.
Violines, guitarras, bandurrias, mandolinas, arístones, acordeones y otros instrumentos y accesorios.
Ventas al contado y á plazos.
Alquileres de pianos y armoniums en varios precios.
No comprar sin antes visitar este establecimiento.
PRECIOS SIN COMPETENCIA mls -5

A los que padecen del estómago

Conviene lean la carta siguiente.
Sr. Landumiey, farmacéutico, Bayona.
Muy señor mío: Con grande satisfacción le participo que los polvos del doctor Souchon han dado un gran resultado á cuantos amigos míos los han tomado, pero sobre todo uno de ellos le han producido tal efecto que puede considerarse su curación como resurrección por lo que tanto él como yo os damos infinitas gracias.
Es verdaderamente un buen remedio para las enfermedades del estómago y me complazco en recomendarlos á todos los que padecen del estómago; es el mejor servicio que puedo hacerles.
(Firma legalizada.)
De usted atento y s. s.
Madame Ruchot En Chateauroux
Depósito en Pamplona, farmacia y droguería de Marquina. Nueva, 1.

La Western

Compañía inglesa de Seguros contra Incendios, desea Representante para esta provincia. Dirigirse dando amplios detalles al Director, Mayor 7 y 9 Madrid.

6 duros semanales

pueden ganar hombres y mujeres, trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Maravillosa invención; artículo novedad, fácil, útil, lucrativo para todos, nunca visto. BUSCANSE en cada país personas y representantes que deseen colaborar y representar este admirable invento. Envíase gratis, franco domicilio elegante muestrario y explicaciones. Franquear respuesta. Sociedad italiana, calle Universidad, 6.—BARCELONA. x 7-7

ROB
BOYVEAU-LAFECTEUR
Célebre Depurativo Vegetal
EXIGIR EL FRASCO LEGITIMO
Vendose en casa de J. FERRÉ, farmacéutico, Sucesor de BOYVEAU-LAFECTEUR, Calle Richelieu, 102, París y todas farmacias.

Boletín Religioso

SANTORAL
Dia 19 Sábado.—San Canuto, Rey.—La historia de este santo da pruebas convincentes de que en todos los estados puede el hombre santificarse. Sus mayores empeños fueron la gloria de Dios y la santificación de las almas y á estos dos fines dirigió sus mandatos y aún sus acciones. Reformó las costumbres relajadas y corrigió algunos abusos, y, por último, coronó su vida con un glorioso martirio.

CULTOS
Oficio de San Canuto con rito doble y color encarnado.
En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.
A las tres vísperas, completas, rosario maitines y laudes.
En San Saturnino.—A las cuatro y media de la tarde exposición en Cuarenta Horas, á las seis y media el ejercicio de la Preciosa Sangre.
En San Ignacio.—Retiro mensual para las señoras de la Súplica Perpetua.—A las cinco y media de la mañana meditación con plática y á las diez misa. A las cinco de la tarde, meditación seguida de una plática.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—Mayor 1-2.º
San Lorenzo.—Casa Parroquial.

ESTAFETA LOCAL

VALORES DE NAVARRA	PRECIOS
OOTIZACION DE AYER	Antr. Ult.
Deuda provincial al 4 por 100	109,25
Deuda municipal al 4 por 100	109,25
Crédito Navarro.	
La Papelera Española	
Fábrica del Bidasoa (Vera)	
Idem id. Obligaciones al 5 por 100.	
La Vinícola (Campaña)	
Telera Mecánica Pamplonesa.	
Balneario de Belduain	
Aguas de Arteta.	
Café «Fruta»	180
La Agrícola, 1.ª serie liberadas	
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado	
Electra Pamplonesa	
La Vasco-Navarra	
Idem completamente liberadas.	
Electra Bidasoa	
Electra Actividad, acciones de 100 pts	
Id. de 1000 2.ª serie 2 por 100 desem.	
Electra Irati	
La Vasconia	
Aguas de Burlada y Belaserra	
Aguaceras de Marcella	
Aguaceras de Tudela.	
Electra del Keïss	
Electricista Tudelana	
Electra Industrial Española	
La Industrial Sanguesina	
Noria-Bombas de Lodosa	
Arguinos	
Cementos Portland (Olazagutis)	

MERCADO DE CEREALES

ROBO	Doble decálitro
Trigo	Reales vellón 8,40 Pesetas 8,62
Avona	(9 2) 6 8
Cobada	03,0 6 5
Habas duras	19,00 4 7
Idem anchas	00,00 0,10
Beza	19,20 4 7
Matez	16,00 2 4
Aiscel	16,00 2 4
Giron	16,00 2 4
Alholva	19,00 4 7
Ezcandia	00,00 0,00
Arbeja	00,00 0 00

EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteayer 10,0
Id. mínima de ayer 6,4
Altura barométrica á las 8 de ayer milímetros. 78,0
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 12

TEATRO GAYARRE
Función para hoy.
Única representación de la ópera en cuatro actos «La Bohemia»
A las OCHO Y TRES CUARTOS.

CARCEL DE PAMPLONA
Existencia del día de ayer:
De causa pendiente 51
Arresto mayor 5
En espera de marcha 5
Faltas 61

VIAJEROS
Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:
Don Juan Apeitia, don Pio Rivas, y don José Calleja.

Chocolates y Cafés
—DE LA—
Compañía Colonial
TAPIOCAS Y THES
38 recompensas industriales
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

ALMANAQUE
DAILY BAILLIERE
Pequeña Enciclopedia popular de Vida Práctica
Un tomo de 300 pag., 800 figuras y mapas de los países
PUEDE SER LEIDO POR TODO EL MUNDO
CONVIENE A TODO EL MUNDO
INTERESA A TODO EL MUNDO
600 PREMIOS
FALSA EN UNOS 15 DÍAS
Luzón 2 Pesetas
En 1907
El Lector de la Revista de la Ilustración, n.º 11.234

REGISTRO CIVIL
En Juzgado municipal de esta ciudad se hizo con ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos.—Varones 1, hembras, 0.
Defunciones.—Dionisia Irazoqui, de 56 años, de Pamplona, Calceteros 6 principal; Algeria Babón, de 4 años, de Huescar (Granada) Chinchilla 61.º.
Matrimonios.—Ninguno.

Pasatiempos
TARJETA ANAGRAMA
Remitida por «Una noche sin candil»

Clara Man Bacón

Con las precedentes letras formar el título de una obra teatral.

CHARADA
Remitida por «Condarin»
En «primera» inmensidad, mucha gracia en la «tres cuarta» que es nombre de una Ninfa á quien yo escribí una carta. Y desde entonces la bella «dos cuarta» todas las noches, conmigo á dar una vuelta por el paseo y los porches. Pero anteayer ¡oh dolor!

quien lo había de creer me vió con ella la «todo» que es otra bella mujer.

BUZÓN.

«Cyrano.—Bien poco vale la chara pero en fin, la admito á guisa de agradecido. La tarjeta ya merece la pena.»
«Arquímese.—La primera charada puede llamársela así, está muy bien justificada, pero tiene muy poco de rada.»
La otra y tarjeta se admiten desde luego.

«Sana» ó «Edo Corrido».—No vale nada de las tarjetas que envían. Están muy mal hechas. Yo soy así, clarito más de nos convencido.

Solución á los pasatiempos del día anterior.—Liberata, Tomás. Tarjeta.—Don Emilio Arrieta. Han remitido soluciones exactas: A la primera charada.—Una noche candil.
A la primera y tarjeta.—Uno que dió calabazas la novia.
A las dos charadas.—El... del... de Sarasate, Séc rag.
A la tarjeta.—Un chato de nariz larga Iransenebat, Cabellos de oro, Gorgo Amatour y Jacarandoso.

Imprenta de El Eco de Navarra